
Правописание 
наречий. Повторение



Сегодня мы…

сразимся с коварным наречием;

постараемся не наделать ошибок;

проверим самые сложные вопросы 
правописания.



Наречие – самостоятельная часть речи,
обозначающая признак действия.

Машина медленно ехала по дороге.

как?

Мы познакомились с наречиями.



Что еще мы знаем о наречиях? 

не изменяются медленно

обстоятельство или 
определение

Солнце светит ярко.

Котлета по-киевски.

степени сравнения
медленнее

медленнее всех



Мы часто сталкиваемся с 
трудностями при правописании 

наречий

Это выглядит примерно так.



НЕ –
слитно или 
раздельно?

где нужен 
дефис?

НЕ- или
НИ-?

Н или 
НН?

О или А на 
конце?

Вопросы, которые вызывают самые 
большие трудности:

слитно или 
раздельно? 

Ь после 
шипящих



Наречие лелеет коварные планы: 
заставить нас сделать ошибки! Ошибки!

Вспомнить 
всё!

Вы 
ошибетесь 

уже с НЕ!



без НЕ не употребляется

можно заменить 
синонимом без НЕ-

далеко, совсем, вовсе,
ничуть, нисколько, никогда

противопоставление с а

1. Слитное и раздельное написание НЕ.

Слитно Раздельно



Как мы напишем?

набрать не…мало, а много ягод

написать не…брежно

рассказывать совсем не…интересно

приехать не…медленно 

ждать не…терпеливождать нетерпеливо

набрать не мало, а много ягод

написать небрежно

рассказывать совсем не интересно

приехать немедленно



Ах, вот вы 
как? 

Посмотрим, 
как вы 

различите
НЕ- и НИ-…



2. Е и И в приставках НЕ- и НИ-
НЕ НИ

под ударением

нет двойного 
отрицания

двойное отрицание
(в тексте есть частица НЕ)

без ударения

неоткуда ждать поддержки ниоткуда не ждать



н…куда не выезжать никуда

Как мы напишем?

н…куда выехатьнекуда

н…сколько  не бояться нисколько

было н…сколько неловко несколько

н…как не догадываться никак



Ничего-ничего… Ответьте-ка –
Н или НН?



3. Одна и две буквы Н в наречиях на о-, е-

НННН

Н Н
прилагательное наречие

В наречии пишется столько же Н, сколько в 
прилагательном, от которого оно образовалось.

удобный удобно

отчаянный отчаянно



А еще можно посмотреть на букву перед Н

если перед Н 
гласная – почти 

всегда НН. 

рванобешено

ветрено
едино
пряно

багряно

если перед Н 
согласная –

одно Н. 

исправно обдуманно



Как мы напишем?

бешен… о

удивлён… о

деревян…о

тщательн…о

нечаян…о

бешеныйбешено

удивлённыйудивлённо

деревянныйдеревянно

тщательныйтщательно

нечаянныйнечаянно



Вы точно не 
различите 

А и О на конце!



4. А и О на конце наречий

А О
образовано от 

бесприставочного 
прилагательного 

приставки из-, до-, с- приставки на-, в-, за-

образовано от 
прилагательного с 

приставкой

издалека, слева изнеженно, влево



Запомнить приставки поможет…

Если наречие 

образовано от 

бесприставочного 

прилагательного

окно

навзао

досиза



Как мы напишем…

засветл…

досыт…

издавн …

светлый

а

давний

сытый

о

а

навзао
досиза

доверчив … доверчивыйо



У меня еще 
есть секретное 

оружие! 
Дефис!



по- -и-ему

в- -ых -ихво-

кое-

-то -либо -нибудь

-ому

повторы слова 
или основы,

синонимы

в-пятых

кое-когда

зачем-то

нежданно-негаданно

5. Дефис в наречиях пишется…по-старому



Как мы напишем…

по…южному мягкое произношение

по…южному городу прошёл ураган

крепко…накрепко куда…нибудь

во…вторых , мне нужны сапоги

во…вторых блюдах много перца



Ничего… Впереди 
самое сложное 

правило!



6. Слитное и раздельное написание наречий

Наречия не изменяются!

Следить за поясняющими словами!

Не путать наречия с падежными 
формами других слов! (ставим вопросы!)



Слитно или раздельно? 

на…верх
в…пол…голоса

на…изусть
в…обнимку

на…корточки

на…веки вечные

наверх

вполголоса

наизусть

в обнимку

на корточки

на веки вечные



Может, вы 
ошибётесь хотя 

бы с мягким 
знаком?



После шипящих в наречиях 
пишем Ь

уж замуж невтерпёж

кроме

7. Мягкий знак после шипящих



Значит, мы напишем…

навзнич…

уж…

сплош…

невтерпёж …

ь

ь



Мне даже нечего 
сказать. 

Разве что…

Молодцы!
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